GUILLERMO CABRERA INFANTE

otra novela sin volver a la primera. Hay quien ha dicho que eres
autor de una sola novela, y que
en torno a TTI, que realmente es
una de las más importantes de la
novelística actual en castellano,
va a seguirse vertebrando tu
obra. ¿Cuál es la novedad —la
diferencia— en La Habana...?

-No hay nada nuevo bajo el sol tropical. La Habana... es un ejercicio nemotécnico y un ejercicio teológico: ¿cuántas mujeres caben en la punta de una pluma? Para freudianos y feministas puedo añadir que esas mujeres fueron una disolución, no una desilusión, y la labor de amor que dura más allá de la muerte de amor fue fundirlas en una sola imagen. Prefiero hablar de forma a hablar de estructura, y la forma remite a revelar el secreto de su orden. Si descubro a esa Salomé debajo de sus velos formales, estaré privando de su placer a ese Herodes ávido que es el lector. Si dijera que todo el propósito del libro es una invitación al viaje por el inflerno, a través del purgatorio, para alcanzar el paraíso y perderlo -para volver a caer en ese inflerno tan temido por deseado-, seria presuncioso: si declarara que es un pasco por la vana Habana de las palabras, parecería que me pongo al dia o a la noche. Si hablara de que es un doble descubrimiento del sexo y de la lengua, sonaria a obsceno. Pero no me molestaría que me tomaran por el autor de un manual para Herodes sin Salomé, sola mano, sólo ma-

"Las relaciones son las mismas que con Exorcismos... y están dadas por las palabras. Tengo que escribir con palabras, pero no puedo evitar considerarlas como unidades, como cápsulas temporales, como vainas que se abren a todas las sugerencias, a las proposiciones más perversas. Una vez depravadas ellas pasan a formar parte de la frase siguiente v se unen devotas en la oración. Es la escritura considerada como una perversión. La Habana une todos los libros mios que me interesan (con excepción de Vista del amanecer en el trópico) y aun los que no me interesan ya, como Asi en la paz como en la guerra. La Habana es la placenta de que salen los cordones umbilicales que alimentan mis libros. El autor es el útero -o Lutero-. Comete el pecado de traducir una Biblia. R. M. P.

ARTE LETRAS ESPECTACULO

IBROS

Grandes hombres

El mundo actual está disperso: y el escolar sufre el impacto negativo de esta situación durante su educación. La especialización, el mecanismo y la falta de sistema son los tres vicios de nuestra cultura. Una peligrosa falta de coherencia y ausencia evidente de profundidad explicativa, colorean la enseñanza de los colegiales y escolares españoles. Incluso 'fichismo" lese cuestionable sistema de fichas que mata la creatividad del alumno, y no le incita al esfuerzo personal de la lectura al dárselo todo esquemáticamente hecho y resumido) está produciendo un descenso del nivel intelectual, político y cultural en el estudiante, por culpa de la irresponsabilidad de quienes siguen la última moda (que desgraciadamente llega a España siempre con años de retraso, y cuando ya está superada en otros lugares).

El intento de estos dos hermanos Trías —un serio filósofo y un culto hombre de leyes- de hacer un original resumen de historia que haga pensar, es justamente el modelo de vehículo educativo cultural que faltaba para el escolar espacol (1). Porque la historia no la hacen ni las batallas ni los Reyes, como se pensaba ayer en nuestra educación conservadora; ni sólo las cifras económicas ni los procesos sociales antagonistas, según los clichés estereotipados de las ideologías progresistas. No: la historia la hacen los hombres de carne y hueso, que no son autómatas de lo uno ---co-mo ayer se pensaba- ni de lo otro -como hemos pensado recientemente-. "La historia no hace nada -decia Marx-, es el hombre real y vivo quien lo hace todo".

Partiendo de esta idea, los Trias han confeccionado pacienté e inteligentemente un libro quintaesenciado, que a pesar de ello se lee muy bien, porque no pone ningún impedimento a su claridad la densidad del contenido.

Por sus páginas desfilan los hombres más representativos de

(1) Eugenio y Jorge Trias: "Grandes hombres". Ed. Kairós, Barcelona, 1979.



Eugenio Trias.

Grecia, Roma, la Edad Media, Renacimiento, la Edad Moderna, la Ilustración y los siglos XIX y XX.

Sin duda, la selección es una opción que tiene sus "pros" y sus 'contras". Pero los autores se han decidido valientemente. Alguno podrá discutir el elenco, pero todos reconocerán que los seleccionados son figuras de las más importantes de nuestra historia humana. Poetas, matemáticos, guerreros, gobernantes, escultores, filósofos, personajes religiosos, científicos, pintores, descubridores, inventores, músicos, revolucionarios, psicólogos, economistas y actores recorren sus páginas. Una treintena de personas (29 exactamente) componen el libro de retratos hechos de tres elementos; unos datos humanos y profundos, un comentario ameno y un dibujo ex-

Un criterio social amplio preside estas biografías llenas de intencionalidad, porque de sus hechos tal como hoy se conocen no se deduce una descripción abstracta y aséptica como ayer se hacia, sino una figura viva que incide en la historia.

Aquellos personajes de cartónpiedra que estaban en muchos libros, encuadrados en sus fechas y sus acontecimientos mecánicos, eran irreales. Ellos no son los que hicieron la historia. Quienes la hacen son los hombres de carne y hueso con su razón o su sinrazón, sus sentimientos concretos, sus pulsiones insconscientes, y su voluntad o debilidad.

¿Podríamos hallar algún detalle mejorable en el libro del cual se ha hecho una tirada inusual en nuestro país de 300.000 ejemplares? Sin duda falta el mundo oriental: un Buda, un Lao-Tsé, un Confucio. Lo mismo que un

Rey Asoka, un Gandhi o un Radakrishnan. Y también hay algún matiz perfeccionable. Por ejemplo, al hablar de Einstein se podria creer que era una genio matemático y que -por eso- llegó a los descubrimientos físicos que hizo. Pero no es así. Su discipulo y colaborador Whittrow afirma que "comprendió pronto que era más un físico teórico que un matemático". No inventó nada decisivo en Matemáticas, sólo utilizó lo que otros habían creado. En cambio era un genio de la física. facultad que desarrolló con la lectura directa de los grandes clásicos de esta ciencia, y de filósofos tan diversos como Platón, Hume, Kant, Mach, Stuart Mill y Poincaré

Un libro sin duda excepcional, que no es comparable a nada de lo usual. ■ E. MIRET MAGDA-LENA.

Bergamin, en "Camp de l'arpa"

No hace mucho tiempo, una serie de personalidades de la vida intelectual española eligió a Bergamin como la figura más representativa de la Generación del 27. José Bergamin — "ese raro "Pájaro Pinto", le llamó Maria Zambrano— es ahora el protagonista del último "Camp de l'aroa" (1).

Aparte de las habituales secciones de "Libros", "Encuentros" (con Fernando del Paso y su "Palinuro de México"), el "Ahora que lo pienso", de Robert Saladrigas, etc., el número doble lleva diez trabajos sobre Bergamín, amén de una cronologia y

José Bergamin.

